

Altdeutsche Adventsbräuche im Niederlande / Von Dr. Johann Wölmsdorf

III.

To weihnachtet sehr!

Diese vorweihnachtlichen Wochen, wo alles Auhenleben in der Natur ruht und dieselbe im Stillen neue Kräfte für die prächtige Weiderauerlebung in ihrem Schoße sammelt, waren so recht die hohe Zeit für die Pflege der häuslichen und Familiengesellschaft, wo sich das Leben nach innen, wozu der Altinederländer als Abart des alten Oberlaufrischen Menschen von Natur aus neigte, so recht entfalten konnte. Die räumliche Darstellungssphäre dieser alten Familiengesellschaft war und ist heute noch zum Teil in den alten Bauernhäusern die sogenannte „große Stube“, wo sich an diesen langen Winterabenden die ganze Familie, jung und alt, zusammendrängte und mit den Vorarbeiten für eine würdige Begehung des hohen Christfestes beschäftigte, insbesondere mit der Anfertigung des „Krippels“. Aus Bilderbögen, sogenannten „Modellkrippen“ wurden von den Kindern oft ganze Landschaften, Ritterburgen usw., an den Adventsabenden ausgeschnitten und zusammengebaut, dieselben sah man früher in den meisten Häusern zwischen den Doppelfenstern, in welche Moos eingestreut war, stehen, dazu gesellte sich wohl ein „Plaumentrappich“, eine aus gebundenen Plaumen dargestellte Figur des Knecht Ruprecht. Die meiste Arbeit erforderte jedoch früher die Anfertigung des „Krippels“, das ursprünglich bloß ein „Papierkrippe“ gewesen ist. Aus Bilderbögen, sogenannten „Krippenbögen“, wurden die Figuren und Landschaften ausgeschnitten und für das Krippe zusammengefügt. Dieses Papierkrippe wurde später mehr und mehr durch das Holzkrippe verdrängt, welches heute fast allein herrschend geworden ist. In der Schnitzerei der Holzfiguren findet die Volkskunst hierzulande ein reiches und dankbares Betätigungsfeld. Es gibt da besonders in Schlesien und den umliegenden Dörfern Leute, welche sich das ganze Jahr über mit der Schnitzerei der Krippenfiguren beschäftigen und in der Anfertigung der „Krippenmann“ eine hohe Kunstsicherheit erlangt haben, ja bei manchen ist diese Geschicklichkeit direkt zu einem Erwerbszwecke geworden und so hat sich dort auch ein eigener „Verband für Krippenspäle und Krippe“ mit dem Sitz in der Stadt Schlesien gebildet, welcher unter der Leitung des um die Pflege der Krippenkunst in unserer Landschaft so lebhafte verdienten Oberlehrers Plus Ulrich in Schlesien stand. Während jedoch früher die Landschaft der Weihnachtskrippe mehr volkstümlicher, einfallsreicher deutscher Charakter trug, ist jetzt mehr und mehr die allgemeine orientalische Krippe an ihre Stelle getreten. Auch ganz bunte, vollständig anachronistische Krippen mit Personen, modernen Eisenbahnen, sogenannte „bewegliche Krippen“, hauptsächlich zum Ergenügung der Kinder berechnet, werden aufgestellt und eifrig von denselben besichtigt. In Kirchen und Privathäusern sind in der Weihnachtszeit bis herauf zu Lichtmess oft sehr schöne große Krippen, wahre Kunstwerke, aufgebaut, wie beispielsweise in der Marienkirche in Groß-Schönau, in Kirchen und Privathäusern in Schluckenau, in Königsmünde, Zgorzelec und anderen Orten mehr. Auch die verschiedenen Vorarbeiten für den Christbaum, wo Kürze vergoldet u. s. w., nahmen die Familienmitglieder insbesondere in der allerletzten Zeit vor dem hohen Fest viel in Anspruch. Das Anbringen eines Adventskranzes in der Stube und Aufstellung eines Christbaumes am Markt in den Städten ist dannen erst neuzeitlich in die Landschaft als neuer Weihnachtsbrauch, wahrscheinlich von den Städten hereingedrungen. Auch in der alten Spinnstube erreichte früher mit dem Ende der Adventszeit das Leben und Treiben einen Höhepunkt. Das war am Vorabende und in der Nacht zu St. Thomas, dem 21. Dezember, dem sogenannten „Thomastoune“, wo die ganze Nacht in alter Zeit „durchgelost“ d. h. durchgewonnen werden sollte. Um Mitternacht wurde da in die Scheune gegangen und ein symbolischer Drüscher vollzählt, hierauf wurde für die Mitglieder und die Besucher der Spinnstubeabende ein kleines Mahl, gewöhnlich bestehend aus Kaffee und Kuchen, aufgetragen. Nach „durchgelost“ Nacht konnten die Teilnehmer dann wohl gleich in die „Norate“ gehen, jenen feierlichen Gottesdienst im adventlichen Morgendunkel in den katholischen Kirchen, welcher die christliche Adventsöffnung in so tiefer Weise symbolisiert und dessen Name sich herleitet von dem Einnamenswort des alten lateinischen Kirchenliedes „Norate coeli desuper et nubes pluunt iustum“, das in deutscher Übersetzung dabei gesungen wird. Die Norate verleiht hierzlich dem Advent seine ganz besondere Note und einen eignen Zauber, der besonders auf dem Lande, wo die Leute mit Tatzenen oft weit zur Kirche in der morgendlichen Finsternis herkommen, voll zur Geltung gelangt.

Besonders schön, gleichmäsig und tief erbaulich wirkt der in der Umgebung von Aumburg, dann insbesondere aber auch in Schluckenau und in Kaiserwerth in den letzten acht Tagen vor Weihnachten ausgeübte Brauch der „Herbergssuche der hl. Maria“. Mit der Marienstatue, die sie im Sommer bei der Wallfahrt nach Aumühle mitführten, gehen sie in diesen letzten Tagen vor Weihnachten in ein Haus und fragen „ob für die hl. Maria hier ein Nachtwarier ist“. Das wird ihnen selbstverständlich gewährt. Und darauf stellen sie die Statue auf einen mit Blumen geschmückten Tisch und verrichten vor diesem improvisierten Haussitz ihre Adventsandacht, die Statue bleibt dann den nächsten Tag über dort stehen, es wird ein Licht davor angezündet, und am Abend wird sie dann wiederum in ein anderes Nachbarhaus geschafft.

So harzte einst, von ebtem, weihvollem Volksbrauchtum umkränzt, in der Adventszeit die Volksfeie im alten Niederlande abnahm- und erwartungsvoll dem Zeitpunkt entgegen, wo sich der hl. Abend, die „nox sanctissima“, die hochheilige Nacht auf die niederköniglichen Thüren mit all ihrem Glanze und ihrer Glückseligkeit herabsenkte. (Schluß.)

Adventsstücke

Die großen christlichen Feiern Weihnachten und Ostern, die zumal im früheren Jahrhunderten die Höhepunkte des ganzen Jahres bildeten, sind seit alterer vom Volke mit reichem Brauchtum ausgestattet worden. Besonders liebt man die dramatische Darstellung des heiligen Geschehens, in die viele feindenhafte Rüne verwoben wurden. So entstanden die Passionss- und Osterstücke und die Advents- und Weihnachtsstücke. Wenn auch jene weiter verbreitet und bekannter geworden sind, so blieben die Adventsstücke doch auf eine noch ältere Vergangenheit zurück und sind noch mannaiafaltiger in ihren Formen. Die ältesten Formen sind zwar noch keine Adventsstücke, wie wir sie heute kennen, die meistens alle mit dem Gedicht Christi verkünftige Begebenheiten zum Inhalt haben, sondern es sind ganz einfache Szenen, in denen nur das Christkind und ein oder mehrere es begleitende Engel auftreten.

Diesen Szenen benennen wir schon im 7. und 8. Jahrhundert in einzelnen Kirchen, in denen das Christkind, von einem Nächten darstellen, in einer Grotte ruhte, während die Engel immergrüne Äste vor ihm niederrieten und es mit Liebem feierten. Schon bald trat aber diese Szene aus der Kirche hinaus ins Freie. Christkind und Engel zogen zusammen von Dorf zu Dorf, kehrten in die Häuser ein und stießen nach dem Verhalten der Kinder. Dieses schlichte Spiel hat sich unter dem Namen „Christkinds Einsicht“ sogar in manchen Teilen Deutschlands noch bis heute erhalten, zum Beispiel in Schlesien. Doch ist dem Umzug ein Schwarm von Pfeilekern angeschlossen. Daß sich dem Umzug ein Schwarm von Pfeilekern anschloß, ist selbsterklärend, und bald finden wir im Gefolge des Christkinds denn auch noch andere Gestalten, den heiligen Joseph